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在這四個多月的交換生活中，我體驗到許多以前去日本沒辦法體驗的事

情。不僅去到許多地方旅遊，吃了很多當地美食，也交到許多日本人、外國人

好朋友。 

 

我在到明治大學交換期間，加入了明治大學應援團吹奏樂部。因為我原本

在北大就是管樂團的，加入以後繼續吹我會的上低音號。應援團吹奏樂部除了

基本的座奏，也就是在團練室練習樂曲並參加全國音樂比賽以外，還會到棒球

場為學校的棒球隊應援，除此之外，偶爾還會接一些企業棒球隊的應援協助，

我跟著應援團一起去看了很多棒球比賽，非常滿足。我們還有練習行進樂隊，

在吹奏樂器的同時還要走隊形，我剛開始在參加練習時覺得很辛苦！但是在經

過兩個多月練習後，我也和他們一起表演完成一首歌，感到非常滿足、有成就

感！在回台灣前，我和吹奏樂隊同期的朋友一起吃飯、去遊樂場玩，非常開

心，經由這次機會我結交到許多日本朋友，以後去日本旅遊或工作時希望還有

機會見面！ 

 

我在明治大學商學院交換時，選修了 7堂課，分別是：行銷管理論、R研

討會、商品學、國際行銷論、日本語 7口語、日本語 8口語、以及經營戰略

論。日本的課程是一堂 100分鐘，中間不下課，所以剛開始上課時不太習慣，

覺得很累，但後來就習慣了。 

行銷管理論：這堂是我在明治大學最喜歡的課！雖然每堂課都要帶電腦有點麻

煩，老師在一開始會先上 20~30分鐘的課，之後會留大概 40分鐘讓小組討論與

課程相關的題目，並製作一份 PPT，最後讓志願者上台報告。課堂的主題與行

銷有關，像是行銷 STP、4P、品牌經營、顧客忠誠度、問卷調查方式等，在這

期間我也透過和日本同學討論，了解到許多日本相關企業，包含查詢他們的相

關資料與分析市場競爭力，相信若是我未來想到日本找工作，會成為非常大的

幫助。分組每堂課都不一樣，是老師隨機分配的，所以我也藉由這次機會，與

不同日本人講到話，成為非常寶貴的經驗！ 

商品學：這堂課主要是講解《現代商品知覺論》這本書，書中介紹到品質論、

品位論等，但其實都蠻抽象的很難應用到實際例子中。因此老師還有補充其他

資訊，像是如何制定 STP戰略、如何維持顧客關係與進行價值共創、企業的生

命週期等，內容非常豐富。在講課之外，老師也給我們看日本經營之神的紀錄

片，看他如何從小商店變成日本國內人人皆知的大企業，是運用了哪些策略，

增加了我的視野。 

國際行銷論：這堂課老師在投影片中提到很多外國企業，在探討他們如何決定

要前進哪個外國市場，以及如何在文化不同的情況下銷售出商品。在這堂課



上，我印象最深刻的是老師提到很多次鴻海，我才知道原來日本人對鴻海這麼

熟悉！課上也提到很多例子，像是如何在當地進行市場區隔，如何決定流通管

道，如何因地制宜，制定銷售策略，讓我學到很多。 

經營戰略論：在這堂課上老師講了很多企業在經營時需要注意的事情，像是透

過制定戰略計畫來從市場競爭者中脫穎而出，並想出差別化戰略來讓消費者看

見；或是進行感知、捕捉、變革，來察覺到市場變化，搶占先機。 

日本語口語課：因為我 N1已經通過了，想說可以加強我的口語能力，便同時選

修了 7級與 8級的口語表達課。老師每堂課都準備不同題目，讓我們課前製作

PPT，並在課上發表。由於我同時選修的兩堂課是同一個老師，所以一個禮拜要

準備兩份報告，老實說其實壓力蠻大的！但是我藉由這次機會，聽到很多同學

們發表與製作簡報的優點，也藉由多次的練習，更加抓到報告的訣竅，增加了

我的日文口說能力。 

R研討會：我參加了明治大學水野誠教授的研討會，主要是指導我們如何使用 R

軟體進行數據分析。本來說交換生不一定全部都要加入研討會，但我想說可以

藉由研討會增加交流機會，還能順便學習使用 R，於是就決定挑戰看看。在學

習 R的過程中，我了解到原來有這麼方便的程式可以透過輸入資料就得出長條

圖、折線圖等，還能幫我將大量資料分析出比例，非常方便，未來若是有機會

做大量的問卷調查時，相信會起到很大的幫助。 

 

 除了上課以外，在假日時我也和朋友一起到東京附近景點玩，其中我最喜

歡的地方是川越！川越的街道還保有許多日本昭和時期的建築，若是想感受日

本風情的話很推薦到川越一日遊。也推薦可以在附近商家租借浴衣或和服，到

川越的必去景點冰川神社參觀，與繪馬拍照，相信會拍到很多好照片。 

 

 這次交換學生生活是我人生中非常寶貴的一次經驗，不僅增廣了我的文化

視野，我的日文能力也進步很多。希望未來我也能和其他朋友分享我的交換生

活，並推薦學弟妹們有機會也多多爭取出國交換，為學生生活增加更多青春色

彩！ 

 

 

  



照片 

  

2023/04/22 宿舍 BBQ Party 

很幸運我入住的宿舍有許多辦給留學

生的活動，這天舉辦的是 BBQ 

Party，活動過程和很多日本人與外

國人講到話，交到許多好朋友，很開

心！ 

2023/07/10 應援團吹奏樂部 行進樂

內部發表會 

這次去日本我最慶幸的就是有加入吹

奏樂部這個大家庭！！雖然整團只有

我一個外國人，在一群日本人之間，

周遭都是講日文的因此只能努力融

入，而且部長在講解哪邊需要注意的

時候也是說日文，我只能努力聽懂，

所以我的日文進步很快！因為常常聽

說日本的管樂非常訓練有素，我出發

前就很期待可以到管樂團一探究竟。

明治大學的管樂團一週訓練四天，偶

爾還會增加到五天，因為要練習去棒

球場幫學校的棒球部應援，他們的要

求很嚴格，我很佩服可以在應援團待

超過一年的前輩們，不僅吹奏樂器的

能力很強，行進時的步伐也很一致，

應援時也能時時刻刻保持笑容，非常

厲害。 

 

 



2023/07/24 明治大學台灣留學生聚

會 

明治大學有台灣留學生會，雖然人數

不多，但偶爾會舉辦聚餐活動來交流

彼此在日本的體驗，我也藉此認識了

許多台灣人好朋友，約定回台灣後還

要相聚。 

2023/07/27 明治大學春學期交換生

結業典禮 

很高興明治大學為我們辦了一場結業

典禮，在典禮中我也遇到很多剛到日

本時認識的外國朋友，沒想到回台灣

前能有機會再見面！結業典禮中我也

拿到了屬於我的結業證書，為交換生

活畫下完美的句點。 

 

 


